

PRESENTATION

Éduquer à la confiance et par la confiance

Un projet de recherche de trois ans sur les fondements éducatifs et anthropologiques de la confiance a été proposé par l'ACISE aux chercheurs des Facultés catholiques d'éducation et de la formation dans le monde. Cette démarche ouvre une possibilité unique de recherche, de discussion et d'échange scientifique sur un sujet très importante pour l'avenir de l'éducation. Le premier « acte » de cette « trilogie » s'est déroulé à Rome et janvier 2023 à l'Université Lumsa. La majorité des texte publiés dans cette revue ont été présentés et discutés dans ce colloque romain. D'autres, en particulier celui de Jean Luc Marion, un de plus important philosophe vivant, ont été offert toujours à la Lumsa pendant la même année 2023. L'étape prochaine du projet sera en Pologne, à l'université catholique de Lublin, en avril 2024.

Le *Pacte éducatif mondial* voulu par le Pape François a été fondé sur la volonté d'unir les efforts du plus grand nombre « dans une vaste alliance éducative pour former des personnes mûres, capables de surmonter les morcellements et les oppositions, et recoudre le tissu des relations en vue d'une humanité plus fraternelle » (Pape François, Message du 12 septembre 2019). Cette alliance appelle un engagement résolu des éducateurs dans deux domaines principaux, qui soutient le projet : la confiance et le service. L'objectif est ambitieux : il s'agit, par l'éducation, de former « des personnes ouvertes, responsables, prêtes à trouver le temps d'écouter, de dialoguer et de réfléchir, et capables de tisser des relations avec les familles, entre les générations et les différentes expressions de la société civile, jusqu'à former un nouvel humanisme ».

Il convient de noter que le Pape place très clairement l'espérance et la confiance dans le contexte de l'anthropologie éducative. Il y voit une force, indépendante des conditions socioculturelles, qui change la vie humaine. En d'autres termes, l'espérance et la confiance inscrites dans le cœur de l'homme ne sont pas tant inconditionnées par les circonstances historiques de la vie humaine que réalisables dans toutes les conditions de la vie humaine. Particulièrement aujourd'hui, dans un monde brisé par les conséquences tragiques des guerres, des conflits, des injustices et, en particulier, par la crainte croissante d'une catastrophe mondiale. Il est donc nécessaire de se tourner, dans le cadre de la recherche éducative, non seulement vers les causes de la crise actuelle, mais aussi - et peut-être surtout - vers la recherche de solutions positives.

L'ACISE souhaite mobiliser un grand nombre de réseaux éducatifs catholiques et permettre l'élaboration d'une charte de la confiance fondée sur les principes éducatifs mis à jour dans ce programme international de recherche. Ce numéro d'«Educa» se veut une contribution à ce projet, ouvert à toutes les personnes de bonne volonté.

Giuseppe Tognon

Université LUMSA, Rome

Educating in trust and through trust

A three-year research project on the educational and anthropological foundations of trust, *Educating in Trust - Educating for Trust*, has been proposed by ACISE to researchers from Catholic Faculties of Education and Formation around the world. This approach provides a unique opportunity for research, discussion and scientific exchange on a subject that is very important for the future of education. The first 'act' of this 'trilogy' took place in Rome and January 2023 at Lumsa University. Most of the texts published in this journal were presented and discussed at this Roman symposium. The text of Jean- Luc Marion, one of the most important living philosophers, were offered again at the Lumsa in the same year 2023. The next stage of the project will be in Poland, at the Catholic University of Lublin, in April 2024.

The *Global Education Pact* called for by Pope Francis is based on the desire to unite the efforts of as many people as possible « in a vast educational alliance to form mature people, capable of overcoming divisions and oppositions, and sewing together the fabric of relationships for a more fraternal humanity » (Pope Francis, *Message* of 12 September 2019).

This alliance calls for a resolute commitment from educators in two main areas, which underpin the entire project: trust and service. The objective is ambitious: it is a question, through education, of forming « open, responsible people, ready to find the time to dialogue and to reflect, and capable of building relationships with families, between generations and the different expressions of civil society, until forming a new humanism ».

It should be noted that the Pope very clearly places hope and trust in the context of educational anthropology. He sees it as a force, independent of socio-cultural conditions, which changes human life. In other words, the hope and confidence inscribed in the human heart are not so much unconditioned by the historical circumstances of human life as achievable in all conditions of human life. Particularly today, in a world broken by the tragic consequences of wars, conflicts, injustices and by the growing fear of global catastrophe. It is therefore necessary to turn, within the framework of educational research, not only to the causes of the current crisis, but also - and perhaps above all - to the search for positive solutions.

ACISE wishes to mobilize many Catholic educational networks and enable the development of a charter of trust based on the educational principles updated in this research programme. This issue of «Educa» is intended to be a contribution to this project, open to all people of good will.

Giuseppe Tognon

LUMSA University, Rome